

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTS.	CTA.
España.	1	26
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . 5 cts.
Id. atrasado 10 »

LA ACTUALIDAD

Las reformas de Romanones

—Estoy satisfechísimo de mis proyectos; dije que protegería la enseñanza oficial, y la he protegido. Prueba más clara: tengo telegrama de la Universidad de Zaragoza comunicándome que la matrícula oficial ha triplicado a la de los otros años. Ahora que protesten y reclamen los directores de Colegios y los amantes de la enseñanza libre; la prueba es decisiva.—En este sentido se ha exorsado el señor conde de Romanones ante varios periodistas de la corte que pedían al ministro si acortaría las distancias entre los alumnos oficiales y los libres.

La respuesta no desdice de la fama universal de nuestros políticos.

¿Qué otro resultado debía esperar el ministro con el plan establecido? Suponemos no creyó nunca que las aulas oficiales quedarán desiertas con el reglamento de enseñanza y de exámenes por él establecido. Los estudiantes tienen verdadero sentido práctico. El ministro debió estar seguro de que no se atreverían a abandonar el placido camino oficial sin exámenes ni quebraderos de cabeza en Junio, por la enseñanza libre, con un rigor siempre extremado y dos exámenes: uno oral y otro escrito.

La elección no era dudosa. Si el conde de Romanones quería demostrar la bondad de su procedimiento con el aumento de la matrícula oficial, no debía importarle esperar el telegrama de Zaragoza; podía haberlo hecho antes sin temor de quedar en ridículo. Ahora, que esta prueba se le acude solamente a un ministro del fuste de Romanones. A toda persona sensata, de juicio claro, esta triplicación de la matrícula demostrará solamente que se ha simplificado el camino oficial, dificultando la enseñanza libre, y los estudiantes han invadido el primero como senda más accesible, á modo de corriente que abandona las alturas rodando al nivel más bajo.

Si el conde de Romanones quería, como ha dicho en su discurso de apertura de curso, reforzar la enseñanza oficial con objeto de que las Universidades cobren nueva vida, nuevo vigor, para otorgarlas después cierta autonomía, no debió emplear para realizar las armas que ha empleado, porque solamente el aumento de la matrícula ha venido á demostrar que la adaptación de las asignaturas por el sistema oficial es más fácil de realizar que con el procedimiento libre, y de seguro no era esto lo que el ministro quería demostrar.

Para realizar la enseñanza oficial, aumentando la calidad de enseñanza y fomentando la asistencia á las aulas se obtendrían óptimos resultados en las pruebas de curso y esta sería la mejor recomendación para la concurrencia á los Institutos y Universidades, concurrencia hija del noble afán de aprender, y no de privilegios que dañan una de las libertades más dignas, la libertad de enseñanza. La ciencia oficial debe dirigirse al progreso mental del país; no á un *écrité de taquígrafos*, como la zarzuela chica, indirectamente sancionada por el conde de Romanones en su peregrino argumento.

Una carta

Sé para complacer á nuestro amigo don Jaime Doméngue,—no porque creamos realmente fundada su impugnación de nuestro artículo *De política* ni porque pueda considerarse como aludido por aquel escrito nuestro,—accedimos á la publicación de la siguiente carta. Nuestras columnas están abiertas á todo el mundo para defender con discreción y mesura esta clase de materias, aunque las opiniones expuestas no coincidan con las del periódico.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor mío y distinguido amigo: El artículo «De política», publicado en LA ALMUDAINA me ha producido un gran desconcierto, y ha llevado en mi ánimo dudas y recelos que ansío esclarecer. Yo no he de negar, ni me importa saber, á que móviles obedezca el haber agitado con dicho artículo el excelente efecto producido por los dos anteriores, tan valientes, tan exactos, así en la rela-

ción, como en los comentarios, de lo que ha sucedido en esta con la confección del Presupuesto municipal, la tarea más importante y decisiva para el pueblo. Pero si me importa mucho indicar los medios para que usted no sospeche que, con los artículos dedicados á este pueblo, ha roto el periódico de su digna dirección una lanza en favor de una causa que no fuera notoriamente justa. En la cuestión de que se trata no entra para nada el interés de partido. No se quiere hacer política determinada, ni la política, «esa sistema general, como dice el articulista, comú á todos los partidos de la Regencia». Se trataba pura y simplemente de hacer administración; de presentar un Presupuesto verdad, de no hacer figurar sobre el papel ingresos á todas luces ilusorios; de salir al déficit con cantidades reales y de seguro cobro. No eran escaramuzas entre gamacistas y liberales, como equivocadamente supone el articulista. Es la lucha entre lo rancio, lo inverterado, lo ruinario, y lo nuevo, por tratar de barrer, de asear, de sanear; la resistencia de todo lo tradicional á dejar su cortejo de vicios y corruptelas, en frente de algunas voluntades decididas á convertir una administración en la que toda inmoralidad tuvo su asiento, en gestión digna y honrada.

Verdad que para que venza la buena causa, para curar de raíz el mal, no bastan puntos de vista parciales, ni intenciones de un individuo, ni atrevimiento fragmentario; verdad que no es suficiente que el mal no esté en los sumandos; pero si se adelantaría mucho en el buen camino; no se anegaría todo en la corriente tradicional, si los que abominan de todo caciquismo, prestaran sus energías y alentarán con su valioso concurso á todo el que poseído de honradas intenciones, trata de llevar su pueblo hacia el progreso, á que emprenda llevar su pueblo nuevos y fecundos derroteros, ó mejor vida. Y ninguna palanca tan poderosa como la prensa, cuando á ella se dedican talentos tan esclarecidos como el de usted y el de sus dignísimos compañeros.

Y ahora sólo me resta dirigirlle un ruego. A fin de que usted no abrigue la menor duda de que LA ALMUDAINA ha defendido una buena causa, abra una información cerca de todas las Autoridades de esta, de los jefes de todos los partidos, menos el en que yo milito, de las entidades Sindicato agrícola y Cámara comercial, y de las personas de significación que no militan en ningún partido. Al juicio de todos deje esta cuestión; al fallo que dicten será para mí inapelable.

Concluyo: En lo que califica LA ALMUDAINA de trájico comedia no me adjudique, mi distinguido amigo, el papel de inconciente; tal vez me cuadre mejor el de desfacedor de entuertos.

Es siempre su invariable y reconocido amigo, q. l. b. l. m.

Jaime Doméngue

Mañacor Octubre de 1901.

La paz de la aldea

(Cuento)

Quando se supo en el barrio que Mr. Mignot había vendido su tienda de quincallería, no se habló de otra cosa en Grenelle. Hacía veinte años que el tal sujeto estaba relacionado con sus vecinos, á los que generosamente había prestado no pocos servicios en repetidas ocasiones.

Quando los amigos del enriquecido comerciante se enteraron de que Mr. Mignot y su esposa Cristina habían resuelto ir á comarse sus rentas al campo, aprobaron tan sabia determinación.

—Como no tienen hijos—decían—no están en el caso de aumentar su fortuna. Además, Mignot puede vivir muchos años.

—¿Qué edad tiene?

—Cincuenta ó cincuenta y dos años.

—Está todavía muy fuerte, y cuenta con un buen capital.

Antes de subir al coche que debía conducirlos á la estación, despidieronse los Mignot de sus vecinos más inmediatos, los cuales les desearon todo género de prosperidades en su nueva residencia,

Madama Mignot se sonreía con el corazón un tanto oprimido al abandonar un barrio donde había vivido más de veinticinco años consagrada al trabajo.

Los Mignot estaban atacados de la enfermedad que padecen todos los tenderos parisienses cuando llegan á la edad de cincuenta años y poseen una regular fortuna. La idea de vivir en el campo les seduce de un modo extraordinario, constituyendo para ellos una verdadera obsesión.

—Quando nos retiremos de los negocios—había dicho varias veces á su esposa Mr. Mignot—buscaremos un sitio pintoresco en una aldea tranquila, lejos, muy lejos del bullicio de París.

Cristina estaba de acuerdo con su marido, y después de haber adquirido los oportunos informes, el matrimonio eligió la aldea de San Lucas, situada en plena montaña, á diez leguas del ferrocarril.

Su llegada fué un acontecimiento en la población.

Los campesinos trataban en vano averiguar qué atractivos podía tener su país para aquellos dos forasteros. Las doradas camas, el escarpate del comedor, las sillerías y los espejos habían impuesto á los habitantes de San Lucas cierto respeto, no desprevisto de alguna desconfianza.

En un principio disfrutaron los Mignot de la libertad conquistada. Su curiosidad, oprimida entre las negruzcas casas del barrio, sorprendiase de todo y por todo. Una brizna de hierba, una flor, un montículo cualquiera les extrañaba. Los aldeanos se reían de ellos y se aprovechaban de la inocencia de los parisienses para encarecerles el precio de cuantos tenían éstos que adquirir en la aldea.

Mr. Mignot quiso cuidar por sí mismo su jardín, y después de desheras de trabajo en pleno sol, tuvo que renunciar á su tarea; y su mujer, que había pasado la noche poniéndole com presas en la frente, le prohibió que volviese á cometer tamaña imprudencia. No hubo más remedio que tomar un jardinero.

Al cabo de algunos meses, al echar sus cuentas, porque Cristina no había olvidado sus hábitos de mujer ordenada y hacendosa, vió con asombro que sus legumbres le costaban al mismo precio que cuando les adquiría en los mercados de París.

Y, como era natural, su entusiasmo por la vida del campo comenzó á menguarse de un modo alarmante.

II

Llegó el otoño con sus lluvias, y, sin poder salir de casa, los parisienses no sabían como matar el tiempo. A la lluvia salió un viento húmedo y frío, y luego vinieron las nevadas, que en abundancia cayeron en toda la comarca de San Lucas. Interceptáronse las comunicaciones, y los Mignot se hallaban imposibilitados hasta de ir á dar un paseo por el jardín.

Los desterrados trataron de distraer se jugando al dominó y á las cartas; pero, agitados por el aislamiento, llegaron á olvidar las formas de la reciproca deferencia con que siempre se habían tratado.

Al fin y al cabo, las cartas y las fichas acabaron por serles completamente indiferentes.

Entonces, M. Mignot se suscribió al *Monitor Técnico y Profesional de la Quincallería*, y, con tal motivo, renunciaron sus aficiones al comercio, á que había consagrado lo más florido de su existencia.

III

Una tarde, mientras nevaba copiosamente, Mignot fué á buscar un libro en folio que tenía guardado en el granero, y se puso á examinarlo sentado ante la chimenea. Era un libro de contabilidad. Aquello fué su salvación. No pudo pagar que no evocara en su alma un tierno y gratísimo recuerdo.

San Lucas, á donde los dos esposos habían cometido la torpeza de aventurarse, sus vetustas y desartadas casas, sus caminos intrasitables, toda aquella decoración, no existe ya para ellos. Con la imaginación se trasladaron Cristina y su marido á Grenelle, y las cuentas de autoño constitulan el tema favorito de sus conversaciones.

Una mañana, el cartero trajo una carta. Al leerla, iluminóse con una

sonrisa de triunfo el rostro del antiguo comerciante.

—¿De quién es esa carta?—preguntó Cristina poseída de extraordinaria impaciencia.

—Del notario. Nuestro sucesor ha quebrado.

—¿De veras?

—Sí; y, por lo tanto, volveremos á explotar de nuevo nuestro comercio.

Cristina, radiante de alegría, se precipitó en los brazos de su marido, el cual, lanzando un suspiro de satisfacción, exclamó:

—¡Gracias á Dios que al fin vamos á abandonar esta maldita aldea!

A. ROGUENANT

LOS CONSUMOS

Opiniones

DEL SEÑOR PI Y MARGALL

«Fui siempre enemigo de la contribución de consumos. Grava los artículos de primera necesidad y dificulta la vida del pobre. Es cara. Exige para su cobro un numeroso personal, y, por lo tanto, grandes gastos. Es onerosa y molesta por la investigación de que necesita. Establece una aduana en cada pueblo. Es ocasionada nada á conflictos y luchas.

He propuesto ya varias veces la sustitución de este impuesto por el timbre. Entiendo yo que así como lo ha establecido para los correos, los telegramos, la administración de justicia, las escrituras y todos los valores del comercio, podrían adoptarse para todos los artículos en venta.

Daría de él esta extensión del timbre, tal vez más que el impuesto de consumos. Es mucho lo que se vende al día en todos los lugares del reino.

No es completamente nuevo lo que propongo. Gamazo lo quiso aplicar al vino y Villaverde á los específicos. Lo hizo éste último ministro de Hacienda midiendo la cuantía del timbre por la capacidad de los envases, y á mi modo de ver, debió medirlo por el precio de los objetos envasados. No sería justo exigir un mismo timbre para un litro de Jerez que para uno de vino ordinario.

Esta sustitución del impuesto de consumos por el timbre, encontraría, probablemente, oposición en los contribuyentes, como acontece con toda clase de reformas tributarias; pero opino que se la vencería y aun se la acullaría si se empezase por decir que se suprime la odiosa contribución de consumos.

La reforma debe ser general; porque la que hizo parcial Gamazo levantó una oposición formidable.

No me oculto tampoco la dificultad de hacer productiva esta extensión del timbre. Para mí deberían castigarse las infracciones, lo mismo en el comprador que en el vendedor.

En el vendedor, por vender los artículos sin timbre, y en el comprador por aceptarlos.

Se debería, además, fijar la manera de usarlo, de modo que no cupiese utilizarlo dos veces.

Sería á mi juicio esta innovación hasta moralizadora.

El vendedor habría de poner en todo lo que vendía el precio y no lo exajeraría ni lo reduciría, puesto que á proporción del precio había de poner el timbre, y no habría de querer perjudicarse vendiendo á bajo precio.

Hoy el impuesto de consumos lleva el recargo de 10 por 100. Este recargo, debido á las pasadas guerras, no tiene hoy razón de ser, no sólo porque han transcurrido ya cerca de tres años desde que las guerras concluyeron, sino también porque según las declaraciones del ministro de Hacienda hemos alcanzado gran «superavit» en los presupuestos, y es posible, sin menoscabo del Tesoro, reducir los impuestos. ¿Por donde puede empezarse mejor que abolendo esa décima que importaba á menos que ocho millones de pesetas?

Lo que no parecería justo es que se hicieran excepciones. No es el vino el solo artículo de primera necesidad; ni tampoco el más indispensable. Hacer una excepción para el vino me parecería injusta y expuesta á las bien fundadas quejas de los que comercian con otras clases de artículos alimenticios. Las leyes para mí han de ser

siempre generales. Las excepciones son siempre odiosas.»

NOTICIAS

Del extranjero.

A juzgar por los informes telegráficos que se reciben de los Estados Unidos, el propósito de los dos individuos que intentaron la noche última profanar la sepultura de Mac Kinley, era apoderarse del cadáver para pedir luego un fuerte rescate del mismo, pues existen ejemplos de hechos semejantes.

Buenos Aires 30.—Al regresar de Luján los individuos de los círculos católicos de obreros, que habían ido en peregrinación bastante numerosa, fueron asaltados por grandes grupos de anticlericales, trabándose entre unos y otros una verdadera batalla, que hizo necesaria la intervención de la policía.

Esta hizo muchas detenciones. Varios contentientes resultaron heridos.

Desde Lleja telegrafian que á pesar de haber sido proclamada la huelga general para el día de hoy en toda aquella comarca huilera se trabaja en todas las minas de la región.

Se habla de la existencia de negociaciones preliminares entre todas las naciones civilizadas para adoptar medidas energías y represivas contra el anarquismo; pero nada se ha resuelto aún acerca de una conferencia internacional encargada de tratar de dicho asunto.

Continúan llegando á Inglaterra gran número de religiosos procedentes de Francia.

En aquel país existen en la actualidad más de 50 órdenes religiosas y unos 200 conventos.

Este número va á ser aumentado por varias comunidades procedentes de Francia, que han adquirido inmuebles para establecer otros conventos.

El *Correo de los Estados Unidos* consagra un interesante artículo al anarquismo.

Dice que los yanquis habían mirado hasta ahora con cierta indiferencia á los anarquistas, pero que el problema social toma en aquel país los mismos caracteres que en Europa, no sólo entre los extranjeros refugiados en los Estados Unidos, sino también entre los naturales, particularmente en la parte occidental de la república.

De aquí la necesidad de la adopción de una política represiva.

Ante el temor de la persecución se sabe que muchos anarquistas extranjeros y especialmente italianos han huido de la América del Norte buscando refugio en Inglaterra.

De las islas:

Llubi

Anteanoche falleció en esta villa, en donde accidentalmente se encontraba, don Antonio Vidal Simonet padre de nuestro amigo el Maestro de esta escuela pública.

Era el finado un varón chapado á la antigua, de humilde condición, pero de honradez tan acrisolada que en su dilatada vida sostuvo el menor litigio ni tuvo la más insignificante cuestión con nadie. De grandes convicciones religiosas fué fundador y sostenedor de casi todas las Congregaciones, centros y asociaciones católicas que han existido en Palma durante los sesenta años últimos. No obstante sus escasos conocimientos científicos se desvivió para la educación é instrucción de sus cuatro hijos, llegando al punto de privarse de todo recreo costoso para mejor poder atender sus deberes de padre.

Al entierro y funeral, celebrados ayer, asistió lo más selecto y todas las autoridades del pueblo, con los alumnos de la Escuela al frente. En nombre de la familia del difunto, y muy particularmente de su hijo don Juan, hemos de agradecer y estimar las muestras de aprecio y consideración que con motivo de tal desgracia han recibido de este vecindario, de quien guardarán gratitud eterna.

¡Que goce la paz de los justos el alma del venerable anciano, modelo de padres y de ciudadanos!—O.

De la capital:

A las seis y media de la mañana de ayer hubo una sensible desgracia en la plaza del Aceite.

En una obra en construcción, un albañil llamado José Parets Payeras, domiciliado en la calle de la Palma, casado con tres hijos; que estaba trabajando en la construcción una escalera, se cayó al suelo.

Fue curado en la casa de Socorro y conducido después al Hospital.

Tiene fracturada una clavícula y los huesos del carpo. Su estado era grave.

Se nos ruega la inserción del siguiente: Aviso a los colaboradores del Diccionario de la Lengua catalana.

Esta hecha la tirada de la Circular sobre dicha, y, Dios mediante, se repartirá a domicilio de los colaboradores la semana próxima.

La familia del albañil que falleció hace unos días en el Hospital Provincial, de resultados de haberse caído del andamio de una obra que se efectúa en la calle de San Bartolomé, fué atendido convenientemente por la casa de la sociedad Previsión y socorro a la que está asociado su maestro José Segura, satisfaciendo todos los gastos de entierro y fúnebre.

Sabemos se transmite el oportuno expediente que pronto quedará ultimado para que la madre del desgraciado Jaime Salvá cobre la indemnización que le corresponde, según la ley sobre accidentes del trabajo.

Segue mejorando notablemente la joven que ingresó en el Hospital que se había arrojado por una ventana de la calle de la Galera.

Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de Manacor haber detenido a un individuo presuntamente autor de la sustracción de una naveja de sfilete a un convecino.

La del puesto de Esporlas denunció a la autoridad competente a un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Habiendo llegado a noticia de la guardia civil de esta ciudad de que en la estación del Ferro-carril, habían sido sustraídos a un pasajero siete u ocho billetes de Banco de España, de 25 pesetas cada uno se puso a practicar las oportunas averiguaciones para el esclarecimiento del hecho.

Estas acrieron por resultado detener a un individuo natural de Son Sardina de pésimos antecedentes que, como presunto autor del hecho, fué puesto a disposición del señor Juez competente.

Un individuo de la guardia municipal recogió ayer una barquilla que no llevaba la marca de haber sido comprobada por el Fiel-contraste.

El dueño de dicha barquilla fué fuertemente multado.

Entre los pasajeros llegados ayer a bordo del vapor correo Belver figuraban el general don Ignacio Montaner, la señora marquesa de Vivot, don Antonio Blandes, don Juan Montaner, don Vicente Juan Ribas y el canónigo don Luis Gamundi.

La calle de Pizá que une las calles de Santo Domingo y Quint está convertida en estercolero y meadero público, siendo imposible transitar por ella a causa del mal olor que despiden.

Algún tanto ilovedizo estuvo ayer el tiempo en esta ciudad, pues desde las nueve de la mañana hasta la noche cayeron continuos chubascos de gran provecho para los agricultores por ser muy posible que con ellas puedan empezar las operaciones para la siembra.

Un muchacho que ayer tarde estaba trabajando en un taller de la calle de la Alfarrería, tuvo la desgracia de producirse con una de las herramientas una extensa herida en un brazo. Fué trasladado a su domicilio donde fué curado.

Ayer por la mañana al pasar por calle de Desamparados un carro cargado de leña resbaló la caballería produciéndose una herida en el brazo derecho.

El conductor salió también con varias leves contusiones en una espalda.

Esta mañana ha salido de la casa Manau la caldera destinada al vapor Comercio.

Al amanecer había llegado frente al Cuartel del Carme, donde regularmente quedara hasta el lunes, que continuará su marcha.

Por haber terminado el tercer año de estudios en la Academia de Artillería han sido promovidos al empleo de segundos tenientes los alumnos don Jaime Font y Salvá y don Francisco Barceló y Vidal.

A bordo del vapor Nuevo Mahón, se embarcó ayer tarde para Mahón, el Obispo de Menorca Dr. Castellote, acompañado de su secretario.

Pasó al muelle a despedirle el obispo de esa diócesis señor Campins.

También se embarcaron en dicho buque 102 reclutas que van a incorporarse al regimiento de Baleares número 2.

Ayer a las siete y media de la mañana, en la capilla de la Purísima Concepción de esta Iglesia Catedral, contrajo matrimonio don Juan Bibiloni, oficial de telegrafos, con la señorita María Fontirroig, apadrinados por don José Sempoi y don Juan Vidal, don José Roselló y don Guillermo Carbonell respectivamente.

Presenciaron el acto numeroso grupo de parientes y amigos de ambas familias.

Deseamos a los recién desposados perpétua luna de miel y damos nuestras sinceras enhorabuena a sus padres, nuestros distinguidos amigos don Bartolomé Fontirroig y don Juan Bibiloni.

Por el señor Juez militar nombrada al efecto se cita, llama y emplaza al soldado Francisco Rey Simon para que dentro el plazo de treinta días comparezca en dicho Juzgado, al objeto de responder a los cargos que le resultan en la causa que se le sigue con motivo de abandono del servicio.

Instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación con motivo del recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Mahón, contra la providencia dictada por el Gobernador civil de la provincia en 3 de Agosto último que desestimó la reclamación de don Sebastián Oliver Verger y otros vecinos de dicha localidad, y dejó sin efecto el acuerdo de la mencionada corporación relativo al arbitrio de 10 pesetas mensuales que en concepto de licencia para la venta de carnes freacas se les exije y declaró que los interesados tienen derecho a ejercer en sus casas la industria mencionada, siempre que figuren en la matrícula de la contribución industrial por el ejercicio de la misma, se pone en conocimiento de las partes interesadas para que dentro el plazo 20 días puedan alegar y presentar los documentos o justificantes que consideren oportunos.

Según un estado demográfico sanitario oficial, se registraron durante el mes de Septiembre último 132 nacimientos y 62 defunciones.

Clasificadas estas por el sexo, 44 fueron varones y 48 hembras.

Según el estado, fallecieron siendo solteros 44, casados 32 y viudos 16.

Tocante a las edades, fallecieron siendo menores de cinco meses, 8; de cinco meses a tres años, 12; de tres años a seis, 1; de seis a trece, 5; de trece a veinte, seis; de veinte a veinticinco, 6; de veinticinco a cuarenta, 13; de cuarenta a sesenta, 15; de sesenta a ochenta, 16 y de más de ochenta, 5.

Clasificadas según las enfermedades, fallecieron del aparato circulatorio, 13; del respiratorio, 6; del digestivo, 12; del genito-urinario, 1; del locomotor, 2; del cerebro espinal, 11; y de otras generales 7.

Las enfermedades infecto-contagiosas causaron, 20 defunciones, la tuberculosis, 1 de fiebre puerperal y 9 las tífoides.

La Banda Mallorquina, tocará esta noche a las siete y media en el paseo del Borne las piezas siguientes:

«La Girald» paso doble, Juarras; «Les Bergers Wals» pavana, Frech; «Serenata húngara», Porciers; «Magdalena» Mazurca, Cabust; «Que te calles» paso doble, Font.

El señor Juez de primera instancia de esta ciudad ha declarado no haber lugar a la petición hecha por el abogado defensor de doña Magdalena Sastre, y Sebastián Jaume, pidiendo la reducción de la fianza para la excarcelación de ambas señoras.

Ayer se celebró la subasta de las obras para la continuación de la escalinata de la calle de la Iglesia del caserío de Terrero, hasta la de Dos de Mayo, siendo adjudicada al maestro de obras señor Fulana, que hizo una rebaja del 17 por ciento sobre el tipo fijado que era de 2.300 pesetas.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de Socorro un niño que presentaba una herida en un brazo, la cual se había producido al querer bajar de unos postes donde se había encaramado.

Anoche se reunió en Junta general, el partido republicano de Palma para la proclamación y designación de los candidatos que, en las próximas elecciones municipales tienen que presentarse en los distritos de esta capital.

La concurrencia fué numerosa, quedando designados los señores siguientes:

Para el distrito 1.º—Don Antonio Villalonga.

Para el 2.º—Don Sebastián Triana.

Para el 3.º—Don Pedro Parera.

Para el 4.º—Don Francisco Villalonga y don Bartolomé Castañer.

Para el 5.º—Don Jerónimo Pou.

Para el 6.º—Don Juan Oliver (Maneu).

Para el 7.º—Don Francisco Quijada.

Para el 8.º—Don Juan Frau.

Debiendo proveerse por traslación la notaría vacante en Palma por el fallecimiento de don Joaquín Pujol y Montaner, la Junta Directiva del Colegio Notarial de esta ciudad, ha remitido a la Dirección general la siguiente terna de aspirantes: 1.º señor Soriano, notario de Susca.—2.º señor Casola, notaría de Manresa.—3.º señor Quiñones, notaría de Felanig.

El nuevo Hospital de Felanig

Halagador es ver como van progresando los pueblos pero mayor es aún el entusiasmo cuando se nota que a medida que adelantan las industrias y el comercio, van llenándose las necesidades del huérfano y desvalido, con la fundación de asilos y casas de beneficencia que les ha servido de albergue a los primeros para su educación, a los segundos para buscar consuelo las necesidades de la vida cuando se está en la indigencia.

La ciudad de Felanig merece nuestro aplauso. En poco tiempo y a parte de su progreso en la industria y en el comercio, ha visto la inauguración del Ferro-carril, y la de una fábrica de gas que la puso a la altura de los pueblos adelantados.

Hay ve y terminada un excelente edificio construido a la moderna, con todos los adelantos que la ciencia aconseja, destinado a Hospicio y Hospital.

Digna de elogio es la gran mejora que con el nuevo establecimiento se obtiene, pero no deja de serlo menos el trabajo del ilustrado maestro de obras nuestro apreciado amigo, don Pedro de A. Peña, autor del proyecto.

Este señor conociendo las necesidades del pueblo que le vio nacer, ha procurado que su obra llenara por completo los fines a que está destinada. Con este objeto ha dejado para las construcciones de lujo los adornos exteriores y ha buscado la comodidad para las habitaciones interiores, dotándolas de luz y ventilación.

El edificio se compone de planta baja y tres pisos, ocupando un área de mil metros cuadrados, con fachadas en las calles del Hospicio y del Pozo de la villa.

La planta baja a parte de la capilla, está destinada a dependencias para empleados, oficinas, almacenes, sala de baños, cocina, lavaderos, establos etc.

El primer piso está destinado a dependencias para hombres, formando en la parte posterior un espacioso corredor cerrado por grandes ventananas para librar a los enfermos de los rigurosos y malsanos vientos del norte.

Ocupan el segundo piso las dependencias destinadas a mujeres y niños, dotado como el primero de espaciosas salas y cuartos ventilados con habitaciones separadas para las monjas encargadas de cuidar a los huérfanos y asistir a los enfermos.

En el tercer piso estarán instalados los departamentos de ropas y camas necesarias para el servicio del establecimiento.

En el centro hay construido un espacioso jardín donde los convalecientes podrán pasearse y adorar en un hermoso capilla contruida en el fondo a la Virgen de Lourdes.

El decorado de la capilla general, es de gusto exquisito, destacándose en el centro la imagen del Santo Cristo a los lados las estatuas de San Vicente de Paúl y San José.

La fachada medirá 32 metros, con tres entradas; la una dará acceso al Hospital, la otra al Hospicio y la tercera el templo.

Este edificio se ha construido en el espacio de dos años bajo la inspección del primer teniente de Alcalde don

Bartomé Obrador, prior del edificio, a cuyo celo se debe tan notable como benéfico establecimiento.

La inauguración tendrá efecto en los primeros días del mes de Noviembre próximo, a cuyo acto se espera que asistirá el Ilmo señor Obispo.

Plácemes sinceros merecen cuantas personas han intervenido en la construcción de tan benéfico establecimiento, pero nuestra felicitación va dirigida a la ciudad entera de Felanig, que gozará de los beneficios de un establecimiento, el mejor, a excepción del de Palma, de los que hoy existen en la isla, y por lo mismo no dudamos que sabrá apreciarlo para que en él puedan educarse los desgraciados huérfanos y encenarr remedio a sus males los pobres desvalidos.

Notas comerciales

Comerciantes y agricultores concurren ayer extraordinariamente a los pórticos y estantes de nuestra plaza Mayor, donde parece que han establecido decididamente el Centro de Contratación de esta capital.

Ora de las cosas verdaderamente dignas de deplorar, es el poco interés que han tomado en este asunto nuestras autoridades y comerciantes. En casi todas las poblaciones del mundo, y entre las pocas, la nuestra, se tienen locales pequeños o grandes, con telégrafos, cotizaciones locales y exteriores, y referencias, destinados a atraer al comprador y vendedor y para que pueda exponer sus mercancías, hacer tratos, discutir la marcha de los productos y sobre todo para establecer la relación íntima, tan necesaria para el buen acierto en las transacciones comerciales.

En Mallorca, nada de esto. El que quiere averiguar un precio, hacer una transacción o saber el estado de ánimo del comprador o vendedor respecto a la mercancía A ó B, tiene que acudir a los pórticos de la plaza y en días como el de ayer recibir el charrón o estar metido en el continuo lodazal, y después de esto nada, puesto que nada averigua.

El payés, a quien corresponde la culpa toda, es al que afecta más directamente esta anomalía, puesto que, regularmente viene a Palma una vez a la semana y como que no existe donde se le informe respecto al curso de su mercancía, vende caro ó barato según la necesidad que tiene él ó el que compra sus géneros, pero nunca con relación al precio exacto que podría vender si supiera la mayor ó menor necesidad de su mercancía que padece el continente ó extranjero, que es donde regularmente van los productos de valor de nuestra agricultura.

Como causa de todo esto sabemos que se nos objetará la apatía de nuestro comercio y especialmente de los agricultores, puesto que, se constituyó una Cámara de Comercio, con local, destinado a la contratación, con poquísimos resultados, pero esto no es razón completa, puesto que, el local que se destinó a ello, carecía de dos condiciones: primera la de ser poco céntrico, y luego la de ser reducido y sobre todo esto, el escaso interés que demostraron los que debían inculcar al agricultor la idea de ir allí para hacer compras y ventas, puesto que, a los pocos intentos de esta clase sin resultado, se cansaron y empezó la decadencia por no variarse las cotizaciones de las pizarras cuando era necesario, y de esta manera todo, hasta el punto de no abrirse hoy al público el expresado Centro.

Estas ligeras observaciones en manera alguna van dirigidas para molestar a nadie y al únicamente para estimular el interés de nuestras autoridades y Cámara de Comercio a fin de que al apoyar las gestiones para hacer un nuevo edificio destinado a Aduana, gestionen también la adquisición de otro edificio que pueda destinarse a verdadero Centro de Contratación.

La semana comercial ha revestido poco interés; como las anteriores el almendrón ha sido el tema de las conversaciones.

A pesar del asea de los cambios, ha experimentado el fruto una pequeña baja, pues de los 16 duros que se ofrecían, sólo se pagan de 15 y cuarto a 15 y medio.

Persona llegada hace poco de Marsella nos ha asegurado que la baja obedeció al haber entrado entre aquel mercado y el de Cádiz, desde Sicilia, unas 150.000 balas de almendrón y que al llegar las últimas remesas de esta partida el precio de 145 francos disminuyó a 135 que es el que actualmente se paga.

No se esperan por este motivo mayores precios para nuestro almendrón que de 16 a 17 duros, cuando más.

Las cosechas de Bari y Sicilia se califican de exuberantes, considerándose la producción en unas 800.000 balas de almendrón, cantidad altamente superior a lo que necesitan para surtirlos los mercados europeos.

Estas noticias al parecer no han desanimado al agricultor, puesto que el que puede se aguanta esperando mayores precios.

Las transacciones de esta semana se calculan en un centenar de balas.

Cereales y legumbres.—Van sosteniéndose los precios anteriores, con ligera tendencia al alza, que todavía no se ha iniciado.

Arroz.—Las últimas noticias de Valencia, acusan mucho arroz perdido por los últimos temporales; por lo mismo el número 0 que días pasados se cotizaba a pesetas 24 75 los 80 kilos, hoy alcanza el precio de 25 y 25 50 según clase.

Los productos del país sostienen las cotizaciones anteriores.

La algarroba, efecto de la escasa cosecha, cotiza pesetas 4 50 la nueva y 5 25 la vieja, con poca demanda.

Servicio de arbolado

La Comisión de Hacienda de este Ayuntamiento, en vista del estado de abandono en que se halla el arbolado y jardines públicos de esta ciudad concibió la feliz idea de dar por subasta dicho servicio.

A este objeto estudió y desarrolló dicha Comisión un proyecto que será entregado a las Comisiones respectivas para su informe.

Como decimos la principal idea de la Comisión es ver si de este modo conseguirá que el arbolado y jardines públicos no estén tan abandonados como se hallan actualmente.

La contrata será por diez años y el contratista tendrá la exclusividad para la venta de flores y macetas en los jardines de la Gloria y de la calle de Palacio, con la obligación de cuidar con esmero dichos jardines, en los que podrá establecer kioscos para refrescos.

Igualmente le será cedido para su explotación el huerto y casa de Tirador, cuya extensión es de unos ocho mil metros cuadrados en el que podrá instalar un café, lechería ó lo que más le convenga, convertir en espacioso jardín aquellos terrenos.

En cambio tendrá la obligación de cuidarse de la siembra, conservación y replanteo del arbolado del interior de la población, el riego del mismo durante los meses de verano y siempre que las necesidades lo exijan.

Correrá también de su cargo el cercar de pared y tela metálica los terrenos que comprende dicho huerto, conforme a los planos que le serán entregados, y la cantidad que gaste le será reintegrada por el Ayuntamiento con una cantidad anual que será fijada como tipo para la subasta y que no bajará de unas 1.300 a 1.400 pesetas.

El proyecto nos parece inasjerable y no dudamos que el número de postores será crecido.

Un ofrecimiento

El señor Ingeniero Agrónomo, de esta Provincia don Francisco Satorras, con motivo de la información publicada ayer, referente al concurso agrícola para los maestros, abierto por la Agricultura Española, nos ha remitido una atenta carta, ofreciéndose a los maestros para cuantos datos necesitan relativos a los campos de experimentación y ofreciendo además gratis, las primeras materias para el abono de dos de los expresados campos, los de los pueblos más importantes entre los que acuden al concurso.

Es de agradecer el ofrecimiento del señor Satorras, y es de esperar que nuestros maestros secundarán la plausible iniciativa de la Agricultura Española.

Proyectos Municipales

Artes el labor: El autor de este proyecto continúa diciendo: Los baja cargas surtirán al depósito principal que servirá de equilibrio al peso medio del mismo y cerrada su entrada y abierta la salida en dirección a los depósitos de las van, por cada carga que baje subirán 700 litros de agua a los depósitos, así es que si bajan 10 veces cada uno diariamente serán 280.000 litros que elevarán a los depósitos sin costar nada.

La limpieza para la buena higiene se efectuará por medio de mangueras

COGNACS HENRY GARNIER Y C.

Las clases una, dos, tres estrellas, Extra y Fine Champagne de esta marca son las preferidas por los inteligentes. Para los pedidos dirigirse a LEON NOË y CRESPO-Plaza San Antonio, 45.

con agua a presión de los depósitos del desvan que serán surtidos por un motor a gas y una bomba que elevará el agua de un depósito que se proyecta en la vía central de 88,50 metros de largo por 8,70 metros de ancho y 14 de profundidad ó sea dimensiones para 1860 metros cúbicos de agua.

La limpieza se hará de la manera siguiente: de 10 á 12 mañana, limpieza general de sótanos con mangueras de agua á presión.

De doce á dos, cierre general del mercado y revista de inspección con el veterinario, de los sobrantes de la mañana.

A las cuatro de la tarde se abrirán las puertas principal y posterior para empezar la venta, en cuya hora empezará por las otras dos puertas la entrada de provisiones para el día siguiente. Después de bajadas á los sótanos, por medio de vagonetas, se colocarán en sus puestos respectivos.

La iluminación será de la clase que se adopte para el alumbrado público.

Las tuberías para la bajada de aguas sucias serán de grés del sistema «Jacobó Marseille» aisladas de las paredes, las que evacuarán sus líquidos á una colectorá central que desembocará á la cuesta del Teatro, provista de sifones y bocas de registro, efectuándose de esta manera un alcantarillado higiénico como tienen los mercados modelos de Europa.

Este es en su totalidad el proyecto *Arts et Labors*.

Avant Mallorca y sempre avant
En nuestra última información respecto á este proyecto dijimos ya la manera como distribuye el autor los puestos y dimos á conocer lo relativo á mesas cerradas; á estas preceden los puestos interiores y exteriores.

En los puestos interiores se puede vender magníficamente de noche puesto que resultan bien iluminados por medio de la combinación general.

Estos puestos son en su mayoría de 2 metros de longitud y alcanza su número á 140.

La mesa es de granito artificial y tendrá próximamente un metro de ancho.

Estos puestos están distribuidos en seis hileras y tienen entre una y otra un espacio libre de 0,60 metros.

Los puestos exteriores no tienen mesa fija y se destinan á vendedores ambulantes; estarán resguardados por una marquesina.

El edificio constará de cuatro puertas y la cubierta será de naves laterales con una sola vertiente y tendrá mucha analogía con los mercados de esta clase que existen en Barcelona.

El dibujo de las vergas colocadas en las puertas de entrada se reduce á una combinación de curvas. Los adornos son de hierro plano doblado.

Sobre cada una de las puertas de entrada se coloca el escudo de Palma.

La altura de las puertas es de 4,8 metros.

La luz del mercado se recibe por claraboyas emplazadas en los intercolumnios.

El volumen de aire interior se ha calculado en 23.000 metros.

El abastecimiento de agua tendrá lugar por medio de un depósito situado á uno de los ángulos, de unos 15 metros de cubida.

Se eleva por medio de un motor á gas y se canaliza para distribuirla y tenerla cada uno de los puestos á presión.

Cada dos mesas vierten el agua sobabante en un tubo de barro que comunica con un albañal de nueva construcción.

Lo limitado del presupuesto, dice el autor que no le ha permitido emplazar una fuente monumental en el centro del Mercado.

Este es en síntesis el proyecto del autor, *Avant Mallorca y sempre avant*.

La comisión nombrada para dar dictamen está estudiando ambos proyectos y es muy posible que en breve se convoque el día para la resolución.

Previsión del tiempo

Para el resto de la presente quincena del mes de Octubre se anuncian las siguientes variaciones atmosféricas:

Días 5 á 7.—Chubascos en Barcelona y Baleares; en Aragón nuboso y vario y húmedo en Castilla; tempestades en el Cantábrico; nubados tormentos en Asturias y Galicia con fuertes ventarrones; lluvias y viento en Navarra, Logroño, Soría, Zargosa, Huesca y Cataluña; ráfion en Levante.

Días 8 á 10.—Lluvias con vientos del SE. y con tronadas y granizo en la parte de Levante, generalizándose

hasta Tarragona con acción refleja en Almería y Cuenca, para acrecer en el Mediterráneo.

Días 11 y 12.—Se reproducen las lluvias con carácter tempestuoso y vientos del tercero y cuarto cuadrantes, para generalizarse en Levante y Andalucía con reflexión en el centro.

Días 13 al 15.—Alguna lluvia en Cevante; viento N. y frío y nieve en las montañas.

Notas del Mar

A las cinco de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Beller* siendo portador de la correspondencia, un centenar de pasajeros y carga general.

Dentro de pocos días subirá al Astillero del Mollet, con el objeto de limpiar fondos el vaporcito correo *Cabrera*.

En la madrugada de ayer continuó su viaje hacia Marsella el vapor francés *Madelains*.

Per telegrama que se recibió ayer en la Islaña Matfuma, se sabe que el vapor *Cataluña* llegó al puerto de Barcelona á las seis de la mañana, sin novedad, lloviendo copiosamente.

Después de haber desembarcado un cargamento de carbón mineral, salió de este puerto ayer tarde á las cuatro el vapor inglés *Tudor* con destino á Denia.

A las cinco salió para Ibiza y Alicante el vapor *Islaño*, llevándose la correspondencia, unos 20 pasajeros y variada carga.

Procedente de A. Cudia ha fondeado en el puerto de Barcelona el pailebot *Los Amigos*.

Media hora después le verificó para Mahón el vapor *Nuevo Mahónés*, llevándose la vajiya, unos 140 pasajeros y efectos.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en Santa Magdalena. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; á las nueve y media. Misa mayor cantada y durante la misa de doce meditación y estación.

A las seis y media de la tarde ejercicio con meditación y la solemne reserva precedida de Te Deum.

En Santa Catalina de Sana empezarán otras cuarenta horas á Nuestra Señora del Rosario, á las diez misa cantada y sermón por don Francisco Torrell Curra-Parroco de la misma Parroquia.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

Otras funciones
En el Socorro á las siete y media misa de comunión general para los Asociados á la Guardia de honor, con plática por el P. Director P. Vicente Menéndez.

En San Nicolás fiesta de Nuestra Señora del Rosario, á las diez misa cantada y sermón por don Francisco Torrell Curra-Parroco de la misma Parroquia.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

En San Jerónimo se celebrará fiesta á la misma Virgen del Rosario; á las nueve y media, horas y misa mayor, en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri. A las cuatro y media de la tarde habrá ejercicio del Corazón de Jesús, con música.

Sociedades y Corporaciones

Asistencia Palmerana

Sociedad de Socorros Mútuos
No habiendo tenido efecto la subasta anunciada para el sábado último para los trabajos de carpintería del teatro que debe construirse en el local de dicha Sociedad se anuncia para el día 7 del corriente una segunda subasta con el 10 p. 3 de aumento sobre el tipo fijado en la anterior.

Las condiciones y planos estarán de manifiesto en la Secretaría de dicha sociedad.

Los pliegos podrán ser presentados antes de las ocho del día fijado para el remate.

Palma 6 Octubre 1901.
Por acuerdo de la Comisión Directiva.—El Secretario, Miguel Puigserver.

Salinera Española

Desde hoy queda abierta en las oficinas de esta Compañía el pago á los accionistas del dividendo activo correspondiente al ejercicio de 1900 á 1901, acordado por la Junta General.

Palma 2 Octubre 1901.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

Caja de Ahorros Monte de Piedad de las Baleares
Asociación de Beneficencia
La Junta Protectora de esta Asociación ha acordado en sesión de hoy, á solicitud de la interesada y de conformidad con el artículo 41 del Reglamento, declarar caducada la libreta número 2 888 abierta en 9 de Septiembre de 1892, por haber sufrido ésta extravío.

Palma 30 de Septiembre de 1901.—El Vocal de turno, Miguel Rosellé y Alemany.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	94 00
Salinera Española	175 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	39 25
Islaños	53 00
Ferro-carriles de Mallorca	45 00
Alumbrado por Gas	70 00
Unión Comercial papel	50 00
La Económica	17 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 5 de Octubre	71 05
4 p. 3 interior perpétuo	00 00
4 p. 3 exterior perpétuo	00 00
4 p. 3 amortizable	00 00
Cubas 86	84 90
Cubas 90	70 90
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	482 00
Tabacos	397 58
Francos	42 70
Libras	00 00
Amortizable al 5 p. 3	92 70
Barcelona 4 de Octubre	72 30
4 p. 3 interior	09 00
4 p. 3 exterior	00 00
4 p. 3 amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Nortes	53 55
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Forezas	00 00
Alicantes	73 75

Boletín meteorológico

Día 5 á las 9 de la mañana

Barómetro	762 9 mm.
Termómetro seco	20 0 g. est.
Máxima al sol	30 2 "
Máxima á la sombra	25 6 "
Mínima á cubierto	16 6 "
Mínima á descubierto	15 8 "
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	8 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	178 "
Lluvia en 24 horas	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas	3 3 "
Humedad á las 9	70 "
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 0 "
Descenso del id. en id.	0 0 "

MUCHACHO

se necesita uno de 13 á 14 años de edad que tenga su familia en Palma.
Darán razón en el Centro de Anuncios.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 5 de Octubre de 1901.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDAN
310	3	»	»	312

ESTADÍSTICA

scripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 25.—Varones 1.—Hembras 2.

Día 26.—Varones 2.—Hembras 3.
Día 27.—Varones 4.—Hembras 0.
Día 28.—Varones 2.—Hembras 2.

Defunciones: Día 28.—Francisco Sard Alemany, 45 días, calle del Campo Santo, bronquitis.—Antonia Alemany Palmer, viuda, 73 años, Hospital, anemia.—Bienvenida Nicolau Artigues, casada, 25 años, calle de Bayarte, tuberculosis.—Antonia Amengual Oliver, soltera, 30 años, calle del Deanato, vejez.

Día 29.—Miguel Llabrés Roca, 24 años, La Vileta, calentura.—José Pomar Aguiló, casado, 68 años, calle del Baratillo, cirrosis hepática.

Día 30.—Nicolás Expósito, 15 días, calle de los Omos, por no ser viable.—Sebastián Mari Torres, 32 meses, Son Españolet, albuminuria.—Francisca Ramis Frau, casada, 65 años, Término, pleuroneumonía.

Día 1.—Bartoleomé Femenías Oliver, casado, 76 años, Son Sardina, cangrena cefalí.—Juana Alemany Bosch, casada, 64 años, Son Españolet, pleuro neumonía.—Gertrudis Serra Gomila, soltera, 87 años, calle de la Birretería, deiatación del corazón.—María Pujol Espases, soltera, 15 años, calle de Soler, peritonitis.

Día 2.—María Salvá Ferrer, 5 años, calle de Mayo, tuberculosis.—Juana Ana Font Ramis, viuda, 76 años, calle de Montaner, catarro intestinal crónico.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Contrabando de armas.—Fondeado
Madrid 5 á las 3

Háblase de que por la frontera francesa se esta haciendo contrabando de armas.

Se ha telegrafiado á los gobernadores de Huesca, Navarra y Gerona para que aumenten la vigilancia.

Cádiz.—Ha fondeado un crucero ruso de 600 toneladas.

Exposición.—Em gración
Madrid 5 á las 3

Buenos Aires.—La prensa continúa elogiando la brillante Exposición de bocetos para el concurso de carteles iniciado por la fábrica de cigarrillos Paris. En ella figuran bocetos de pintores valencianos y catalanes.

Paris.—Espirado el plazo para que las congregaciones religiosas se pusieran en las condiciones que marca la ley ha ido aumentando la emigración de religiosos á Suiza, Italia é Inglaterra.

La peste
Madrid 5 á las 3

Nápoles.—Continúan apareciendo nuevos casos de peste bubónica.

Muchas persona se han ausentado de la capital.

Se han tomado medidas sanitarias en extremo eficaces.

La calle en donde ocurrió el primer caso ha sido cubierta de cal.

Dos noticias
Madrid 5 á las 3

El ministro de Gracia y Justicia incluirá con el nuevo presupuesto 500 000 pesetas para adquirir terrenos y empezar la construcción de dos penitenciarías.

Nos han manifestado en el ministerio de Hacienda que la recaudación de septiembre último

ha tenido un aumento de un millón 225.152 pesetas sobre la del mismo mes del año anterior.

Atentado de un soldado contra un sargento.
Madrid 5 á las 9'30

Cádiz.—En el cuartel del regimiento de Pavia, un soldado que estaba en el calabozo llamó al sargento de guardia con el que tenía resentimientos antiguos, asestandole una puñalada.

El herido está gravísimo.
Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

A causa de hallarse nuevamente interceptada la línea telegráfica que nos une con el Continente, no hemos recibido ningún despacho de nuestro servicio de madrugada.

UNION COMERCIAL

Viaje directo á Barcelona

Saldrá el jueves 11 de Octubre el vapor

Menorquin
Admite carga y pasaje á precios reducidos.

Toma carga con destino á Málaga.
Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle, 6.

HERNIAS (QUEBRADJRS)

OBESIDAD DESVIACIONES DE LA COLUMNA VERTEBRAL, TORCEDURAS DE LAS PIERNAS, ETC.

Tratamiento de éxito garantizado por medio de los aparatos especiales (CON REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN, PATENTE NÚMERO 27.791) del ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell.

«Valencia 3 de Junio de 1900.
Sr. D. Jerónimo Farré Gamell MADRID»

Muy señor mío y de toda mi consideración. Si he tardado en escribir á usted ha sido por darle más detalles de mi nueva vida.

He rejuvenecido, exáctimo don Jerónimo, y gracias doy al Señor por haberme encontrado con usted á imitación del joven Tobias que encontró al Arcángel Rafael, y estas impresiones las comunico y publico á cuantas personas y ocasiones se presentan, tanto por relatar sus proezas en esta enfermedad (antes incurable), bien por favorecer á la humanidad.

Larga y detenidamente conferencié con mi médico don Mauro Comin, á quien di tarjeta después de escucharle con satisfacción é interés. También á su Canonigo y aun no he podido visitar al personaje que le hablé, y de este modo reparto las tarjetas y cumplo con un deber de gratitud.

Yo me encuentro mejor, pero muchísimo mejor. La hernia de la izquierda se cerrará como usted profetizó, pues al poner el vendaje casi prescudo de ella y no hay novedad. ¡Ojalá llegue el día para la inveterada! Pero entre tanto no es poco el bien que he conseguido, gracias á usted.

Reitero, amado don Jerónimo, mi agradecimiento y á su disposición me pongo; cuente usted con un amigo, no de los modernos á la moderna, sino ex corde deseadore prosperidad, paz y años de vida para aliviar y curar enfermos, afectísimo en Cristo, Hermano y Capellán, q. b. s. m.,
Roque Casals

Su casa, Rafata, 17.

IMPORTANTISIMO
Llegará en breve á Palma el Representante y auxiliar técnico de dicho reputado ortopédico de Madrid DON JERONIMO FARRE GAMELL y recibirá durante los días tarde del 7 y 8 y 9 del actual á cuantos deseen encargar alguno de los aparatos especiales que se construyen en su casa.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras), de invención propia y exclusiva, con mecanismos para mover la pala en todas direcciones, garantizan la retención absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean y consiguen su curación completa en la mayoría de los casos. Distinta la construcción de la pala seductora y contentiva de estos aparatos de cuantos otros hasta el día se conocen, tiene todas las formas de adaptación de que es susceptible la mano del enfermo, produciendo la callosidad del anillo y aponeurosis que lo firman, disipando la grasa de las partes, haciendo que las paredes de las células se aglutinen unas con otras, con lo cual se establece la curación efectiva.

Recibirá en PALMA solamente los días tarde 7 y 8 y 9 del actual de once á una y de tres á seis.
(Dando aviso se pasa á domicilio.)
En Madrid, en el Gabinete del autor, calle del Barquillo, 8, duplicado.

Aviso
El lunes próximo dará principio la enseñanza de baile de sala que dirige Ignacio de las Cuevas, en la calle de San Agustín, número 80.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Alzavones Montaner, Sindicato 2 á 10



VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.
Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).

LLEGADAS Á PALMA

Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).
Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo).
Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.
Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rigió desde el día 10 de Abril de 1893.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.
De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1896.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andrágim	Marina, 8	2 tarde	7 m
S. Arracé	Marina, 8		7 m
Capdeella	Santacilia		8 m
Calviá	Santacilia		8 m
Esporles	P. del Olivar		9 m
Establiments	P. del Olivar		9 m
Estalenchs	P. del Olivar		9 m
Banyalbufar	P. del Olivar		9 m
Puigpunyent	P. del Olivar		9 m
Valldemosa	San Miguel, 84		8 m
Deyá	San Miguel, 84		8 m
Sóller	San Miguel, 84		8 m
Bunyola	San Miguel, 90		8 m
Lluchmayor	Bauló, 6		8'50 m
Santanyi	Bauló, 6		8'50 m
Campos	Bauló, 6		8'50 m
Sancelmas	P. de S. Ant.		8'50 m

CUADRO SINOPTICO

DE LOS REYES Y JEFES DEL ESTADO ESPAÑOL

Bonitas é instructivas láminas litográficas que contienen los retratos de todos los Reyes y Jefes del Estado Español desde Ataulfo hasta nuestros días, miden 86 centímetros de alto por 115 de ancho. Cada lámina va acompañada de un libro con las biografías de dichos reyes y jefes, explicación de los escudos regionales y provincias, indicaciones de los colores heráldicos y coronas de los títulos de Castilla.

Se cederán al ínfimo precio de 3'00 pesetas en el **CENTRO DE ANUNCIOS**

PLAZA DE SANTA EULALIA, 10--PALMA

COMERCIO DE MADERAS

JUAN ARNAU

Establecido en el antiguo almacén de C'an Cetra
Entrada única por la Plaza del Olivar
Hay disponibles MADERAS DE ABETO, MADERAS DE PINO TEA, MADERAS DE PINO ROJO y toda clase de maderas exóticas.
Queda á disposición de los consumidores y del público en general dicho establecimiento donde podrán dirigir los encargos que serán servidos con toda actividad.

Se sierran cua'quier clase de maderas

MARMOLERIA

VICENTE NADAL

Se trabajan toda clase de mármoles
Calle de la Riera número 3 (frente al Teatro)
PALMA DE MALLORCA

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas é tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los *Poivos cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan los raices y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirle sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.



Confites Antivenéreos
Roob Antisifítico
Inyección Vegetal

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido é certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gérmito-uritarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los *Confites* ó inyección Costanzi.

También certifican que para cualquier enfermedad sifítica ó herpética, en vista de que el iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el *Roob Costanzi*, pues no solo cura radicalmente las sifitis y herpes, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los inerédulos el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona, y en todas las buenas farmacias.

En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entreseuelo, 2.º, todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

EL MEDICAMENTO MAS ACTIVO

Problema «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900
Hace a poco que se sabia tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño, de donde se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de **SANTALOL**. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la **BLÉNORRAGIA**, catarro vesical, cistitis aguda, albúmina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El **SANTALOL SOL** se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El **SANTALOL SOL** se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.
Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 225 (frente á la Universidad), Barcelona
PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRESENTACIONES.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Centro Jurídico Administrativo

DE CRÉDITO EN MADRID

Mata impeditos: solicitudes ante una gran variedad de asuntos judiciales, administrativos, contenciosos administrativos, Tribunal de Cuentas, Ministerios y demás dependencias del Estado, Provincia ó Municipio, cancelación de fincas y devolución de las mismas; cobro y anticipo de pensiones á las clases pasivas, reclamaciones ante los Colegios extra-judiciales, seguros de vias y de la envidia. También gestiones el cobro de rentas y aré otros pertenecientes á Patronatos, Cabildos y Párrocos, etc., etc.
Representant en Baleares don Antoni Estades—La Palma número 4, 2.º

CENTRO DE ANUNCIOS

JUAN GONZÁLEZ

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA
UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arreñatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares
La Almodaina y La Ultima Hora

Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla
Tarifa de precios que rigió desde 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.

Comunicados y remitidos á precios convencionales.
Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.
Ejecución de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.
Ventaja positiva para los señores anunciantes.

Descuentos.—Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.
El Timbre á cargo del anunciante.
El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los comunicados á precios convencionales.

Se facilita diferentes maneras de anunciarse

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalet, San Nicolás, 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blénorragias* (purgaciones) *Gonorreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner